Newsletter INFAOLIVA

Recopilación de noticias del sector 29 de enero de 2024











HOY ES NOTICIA:



A la baja los precios del aceite de oliva en origen.

Luis Planas expone las políticas del Gobierno para reforzar el liderazgo agroalimentario de España.

Siete DOP de Andalucía y la IGP Aceite de Jaén estarán en Madrid Fusión, que se desarrolla desde mañana y hasta el miércoles.

El campo andaluz, expectante ante el polvorín en el que se ha convertido la UE.

Misión directa agroalimentaria Suiza.





A la baja los precios del aceite de oliva en origen

A punto de cerrarse el mes de enero, el sector del aceite de oliva ya está dando sus últimos coletazos en la recolección de la aceituna de la campaña 2023/24, que tendrá lugar prácticamente a mediados de febrero, y se van confirmando en muchas zonas productoras andaluzas el daño que está provocando la sequía y la falta de agua en el olivar.

Las lluvias que cayeron a mediados de enero no han tenido apenas consecuencia en el nivel de los embalses andaluces, aunque si han sido muy positivas en Extremadura y zonas de Castilla-La Mancha, con lo que todavía es necesario confiar que nos abandone el anticiclón y favorezca la entrada a nuevos frentes de lluvias.

En este contexto, el mercado del aceite de oliva se muestra en la cuarta semana de enero con un clima de mayor flexibilidad a la hora de negociar contratos de compra-venta. Esa flexibilidad se observa en todas las categorías de aceites, pero que no está siendo acompañada de un aumento de la demanda por parte de la industria envasadora que en estos momentos no necesitan de formalizar compras estratégicas. De alguna manera de pone de manifiesto que el conjunto de operadores está esperando a conocer las cifras finales de producción y las salidas del mes de enero para a continuación abordar las posiciones a adoptar en el corto plazo.

Por su parte, toda la gran distribución ya ha regularizado sus precios en los lineales y ahora no hay demasiada necesidad de mayores compras, con lo que también se posiciona en compás de espera.

Y coincidiendo con estas fechas, cuando se generaliza la recogida de la aceituna de suelo y con ella la disponibilidad de aceites para refinar es cuando se observa que los precios ya se posicionan en el entorno de los $8.400 \mbox{\'e}/ton$ para los lampantes genuinos, mientras que la categoría de aceite de oliva virgen su horquilla se mueve entre los $8.600 \mbox{\'e}/ton$ y los $8.800 \mbox{\'e}/ton$. Por último, la categoría virgen extra ya es posible encontrar producto entre los $9.000 \mbox{\'e}/ton$ y los $9.100 \mbox{\'e}/ton$.

Fuente: Olimerca









Luis Planas expone las políticas del Gobierno para reforzar el liderazgo agroalimentario de España

- La elaboración de la Estrategia Nacional de Alimentación para asegurar una producción sostenible de alimentos sanos y promulgar una Ley de Agricultura Familiar, principales objetivos de la legislatura.
- El Ejecutivo mantendrá la devolución del impuesto especial de hidrocarburos para el gasóleo de uso agrícola.
- El ministro anuncia la creación de un grupo de trabajo con las comunidades autónomas para la simplificación de la carga burocrática, en respuesta a una de las principales demandas del sector.
- El ministerio profundizará en la estrategia de digitalización del sector agroalimentario, imprescindible para su competitividad y para facilitar el relevo generacional.
- La modernización de la flota y la mejora de las condiciones laborales centran los objetivos en materia de pesca.

Garantizar la seguridad alimentaria al conjunto de los ciudadanos; transitar hacia un sistema de producción agroalimentaria más sostenible, modernizado y digitalizado; y favorecer la rentabilidad de las explotaciones agrícolas, ganaderas y de la flota pesquera son los objetivos principales de las líneas de actuación del Gobierno para la nueva legislatura que ha presentado hoy el ministro de Agricultura, Pesca y Alimentación, Luis Planas, en el Congreso de los Diputados.

En su comparecencia ante la Comisión de Agricultura y Pesca de la Cámara Baja, el ministro se ha comprometido con los grupos parlamentarios a mantener la senda de diálogo, transparencia y cooperación de la anterior legislatura, por lo que se ha mostrado convencido de que se prolongará la buena sintonía que la caracterizó. "Buscamos lo mejor para el sector, y por eso no somos partidarios de polémicas, sino de aportar soluciones", ha señalado.

El ministro ha anunciado iniciativas novedosas como la puesta en marcha de la Estrategia Nacional de Alimentación, un compromiso adquirido por el presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, en su discurso de investidura, y que tiene como objetivo asegurar el acceso a una alimentación sana, producida de forma sostenible, y asequible al conjunto de la población. Para elaborar esta estrategia,







el ministerio contará con la participación de las comunidades autónomas, las organizaciones sectoriales y de todos los agentes que intervienen en la cadena alimentaria.

Episodios vividos en los últimos años como la pandemia del Covid-19, la guerra en Ucrania, los actuales conflictos en Oriente Medio, junto al desafío del cambio climático, han convertido la seguridad alimentaria en una prioridad para los poderes públicos. El ministro ha recordado que el sector agroalimentario juega un papel estratégico en la economía española y en el comercio exterior, con un volumen de exportaciones que en el último año superó los 70.000 millones de euros, y afianzar este liderazgo es también uno de los motivos de la puesta e marcha de esta Estrategia.

El Gobierno se propone aprobar una Ley de Agricultura Familiar para establecer un marco normativo modernizado que siente las bases para el futuro de la agricultura familiar y profesional.

Será una ley transversal, que abordará cuestiones como definiciones relativas a las explotaciones y sus titulares, acceso a la tierra y jóvenes agricultores, y que también buscará el consenso. Para ello, el ministro ha anunciado que a lo largo de este año se abrirá un foro de diálogo en todas las comunidades autónomas con las entidades implicadas en el sector para tener un anteproyecto de ley a final de 2024 que pueda tramitarse a lo largo del año próximo.

Entre las iniciativas legislativas, el ministro ha mencionado también la Ley de Prevención de Pérdidas y del Desperdicio Alimentario, que el Consejo de Ministros ya aprobó el pasado día 9 y que ha sido remitida a las Cortes para su tramitación parlamentaria. Esta ley, de carácter pionero, responde al "imperativo categórico", según el ministro, de frenar el desperdicio de alimentos -los hogares españoles tiraron a la basura sin consumir 1.300 millones de kilos de alimentos en 2022- y tiene componentes de justicia social, protección ambiental y crecimiento económico.

RENTABILIDAD Y COMPETITIVIDAD

Para poder contar con un sistema alimentario seguro y sostenible es imprescindible, ha explicado el ministro, que las explotaciones y empresas del sector tengan rentabilidad y resulten competitivas. En esta línea se inscriben iniciativas como la Ley de la Cadena Alimentaria, aprobada en la anterior legislatura, que garantiza a los agricultores y ganaderos un precio justo por sus productos que iguale o supere los costes de producción. En la nueva legislatura, el ministerio proseguirá la implementación de la ley, con un refuerzo de la información y de las inspecciones que realiza la Agencia de Información y Control Alimentario (AICA), para el que Luis Planas ha pedido la colaboración de las autoridades de gestión de las comunidades autónomas.

El ministro ha reiterado el firme compromiso del Gobierno con el sector agrario, al que solo en los últimos dos años ha inyectado un volumen de ayudas extraordinarias sin precedentes para hacer







frente a las consecuencias de la guerra en Ucrania y de la sequía por un valor que sobrepasa los 4.000 millones de euros. Solo en ayudas directas se superan los 1.300 millones de euros, de los que 1.074 ya están en manos de sus beneficiarios y el resto (tierras de cultivo de secano, arroz y tomate) se abonará en las próximas semanas. Ha recordado que las ayudas de la Política Agraria Común (PAC) suponen más de 4.800 millones de euros anuales.

Además, entre las medidas de apoyo al sector, el ministro ha anunciado que en esta legislatura se va a prolongar el derecho a la devolución del impuesto especial de hidrocarburos de uso agrícola.

También se va a mantener una de las líneas que forman parte de la columna vertebral de las políticas del ministerio, el apoyo a la contratación de seguros agrarios, una herramienta imprescindible en un escenario de cambio climático en el que en los dos últimos años se ha batido el récord de pago de indemnizaciones por fenómenos adversos que han dañado cosechas y explotaciones. Este año el ministerio destinará 284,5 millones de euros a esta línea, un 34 % más que hace cinco años.

Para conseguir un sector agroalimentario más competitivo, eficiente y sostenible, el ministro ha recalcado la política de modernización de regadíos, materia en la que el Gobierno está inmerso en la inversión más ambiciosa de la historia, más de 2.400 millones de euros hasta el año 2027. A lo largo del año 2024 se iniciará la ejecución de nuevas obras y se licitarán otras incluidas en el nuevo convenio suscrito entre el ministerio y la Sociedad Estatal de Infraestructuras Agrarias (SEIASA) el pasado noviembre.

El plan permitirá la modernización de la red de riego sobre 700.000 hectáreas y beneficiará a unos 20.000 agricultores. En 2024 se conocerán los primeros resultados del Observatorio de la Sostenibilidad del Regadío y está prevista la convocatoria en el primer semestre de la mesa nacional del regadío.

Entre los retos planteados por el ministro para esta nueva etapa ha hecho hincapié en la simplificación burocrática y las exigencias normativas, una demanda recurrente del sector. Para ello, ha anunciado la creación de un grupo de trabajo para la simplificación administrativa con las comunidades autónomas para identificar las principales trabas burocráticas existentes, tanto en la PAC como en otros procedimientos, y buscar fórmulas más sencillas para tramitarlos.

GESTIÓN INTEGRADA DE PLAGAS

Una de las prioridades del trabajo del ministerio que ha señalado Luis Planas, en colaboración con el sector y las comunidades autónomas, es seguir avanzando en el uso sostenible de productos







fitosanitarios, algo que redunda también en la eficiencia productiva y rentabilidad de las explotaciones.

Para ello, ha explicado que se incidirá en la gestión integrada de plagas, estrategia basada en la utilización de todas las alternativas disponibles de forma coordinada y ordenada a los productos químicos. Ha destacado el esfuerzo que desde hace años realiza el sector, que en muchos casos implica cambiar modelos de trabajo y la utilización de nuevas tecnologías y los buenos resultados obtenidos. El ministro ha anunciado la próxima aprobación, en este mismo año, de un nuevo plan de acción de uso sostenible de fitosanitarios.

También continuarán los esfuerzos para reducir aun más el uso de antibióticos en ganadería, después de que en los últimos seis años se haya logrado una disminución del 44,6 %.

En materia se sanidad animal, Luis Planas, que comparte la preocupación de los ganadero con respecto a la Enfermedad Hemorrágica Epizoótica ha informado de que se va a realizar un estudio sobre la inmunidad generada en la cabaña por esta epidemia, que apareció en noviembre de 2022 y ha afectado a todas las provincias, para centrar los esfuerzos de las administraciones una vez que haya una vacuna disponible.

El ministro ha anunciado la creación de un foro de diálogo sobre la ganadería extensiva, que ha reconocido atraviesa dificultades tanto estructurales, en el que estén representados todos los agentes implicados en el sector para analizar la situación y trazar una hoja de ruta a seguir para superarlas.

DIGITALIZACIÓN Y RELEVO GENERACIONAL

La estrategia de apoyo a una actividad agroalimentaria competitiva, moderna y cualificada, pasa ineludiblemente por reforzar el proceso de transformación digital del sector a lo largo de toda la cadena, producción, transformación y comercialización. Para ello, el ministerio pondrá en marcha el III plan de acción de la estrategia de digitalización del sector agroalimentario y del medio rural 2024-2026.

En esta línea de modernización, dentro del Plan Estratégico de la PAC hay consignados 168 millones de euros para financiar la ejecución de proyectos innovadores. El ministro ha recordado que España es el país de la Unión Europea con mayor número de proyectos innovadores financiados en el periodo 2014-2022.







En esta estrategia jugará un papel esencial el recién creado Centro de Innovación Digital para el sector agroalimentario La VegaInnova, cuya misión es crear un ecosistema de empresas emergentes de base tecnológica.

El ministro ha anunciado también la puesta en marcha de una estrategia integrada para la formación agroalimentaria, con el objetivo de consolidar la profesionalización del sector y la captación de talento.

La digitalización y la modernización del sector deben favorecer, ha explicado el ministro, el relevo generacional, uno de los principales retos que tiene planteado el sector. En este paquete de medidas de apoyo de ámbito formativo, ayudas a la innovación y facilidades de acceso al crédito, habrá una consideración especial para la mujer. El ministro ha anunciado que en esta legislatura se aprobará el desarrollo normativo de la ley de titularidad compartida de las explotaciones agrarias.

Documentos

24.01.25 LPlanas Congreso

Fuente: MAPA

Siete DOP de Andalucía y la IGP Aceite de Jaén estarán en Madrid Fusión, que se desarrolla desde mañana y hasta el miércoles

Ocho Denominaciones de Origen Protegidas (DOP) de los AOVEs de Andalucía (7 DOP y una IGP) participarán desde mañana lunes y hasta el miércoles en el evento gastronómico Madrid Fusión, en que tendrán un protagonismo especial gracias al patrocinio de la Consejería de Agricultura de la Junta de Andalucía.

El principal acto consistirá en un "showcooking" en el escenario polivalente del evento, donde los chef Juan Carlos García (Restaurante Vandelvira, de Baeza) y Javier Vicente, que tiene un restaurante en Singapur, realizarán elaboraciones específicas con estos ocho AOVEs de origen y calidad diferenciadas. Este evento tendrá lugar el martes, día 30 a las 11:45 horas.







Además los aceites de estas figuras de calidad estarán presentes en todos los escenarios de actividad y las cocinas del evento. También realizarán catas y maridajes, junto con otros productos con Denominación de Origen de Andalucía, en el propio estand de la Consejería de Agricultura y en talleres privados. Una gran oportunidad para que todos los profesionales de la gastronomía que visitan el evento conozcan los aromas y sabores de estos AOVEs, que son grandes representantes del olivar andaluz.

Los participantes serán las cuatro figuras de calidad de la provincia de Jaén (DOP Sierra de Segura, Sierra Mágina, Sierra de Cazorla e IGP Aceite de Jaén), tres de Córdoba (DOP Baena, Lucena y Priego de Córdoba) y la DOP Estepa de Sevilla.

Se trata de la tercera edición de este evento en el cual se produce esta presencia destacada de los AOVE de calidad diferenciada de Andalucía. Al evento acudirán también productores de las diferentes denominaciones de origen para aprovechar esta oportunidad de valorización de sus zumos de aceituna, que es más importante aún en un año tan complicado como éste por las adversas condiciones climatológicas.

Fuente: Oleum Xauen

El campo andaluz, expectante ante el polvorín en el que se ha convertido la UE

Algo está cambiando en la Unión Europea. Tras años en los que el sector agrario ha denunciado sentirse despreciado, cuando no atacado, por unas políticas que se han olvidado de la agricultura para centrarse en el medio ambiente, parece que, al fin, el discurso de las autoridades de la UE comienza levemente a moverse.

El pasado 25 de enero arrancó el diálogo estratégico sobre el futuro de la agricultura en la Comisión Europea (CE), un compromiso de la presidenta de la CE, Ursula von der Leyen, que ya en su discurso de investidura, hace pocos meses, dejó entrever ideas que hacía mucho tiempo que no se escuchaban en las instituciones comunitarias: que es necesario mantener el nivel de vida de los agricultores y promover un futuro próspero para el sistema alimentario.

Estos argumentos han sido, por tanto, el germen del diálogo que ha reunido a una treintena de organizaciones representantes de la cadena alimentaria y que espera tener las primeras conclusiones







en verano. «Europa tiene los alimentos de mayor calidad del mundo. Nuestros agricultores operan a diario en un mercado global muy competitivo, y merecen una remuneración justa», aseguraba la **presidenta de la CE.**

Elecciones europeas

Este cambio de discurso llega meses antes de las elecciones europeas, algo que no parece ser casualidad, y justo en medio del polvorín en el que se han convertido el campo europeo. Los agricultores de Francia, Alemania, Polonia y Rumanía han protagonizado en las últimas semanas, como ya sucedió en Holanda no hace mucho, masivas protestas que han cortado carreteras y han llevado el descontento del campo a las portadas de todo el mundo.

En la vecina Francia, por ejemplo, las manifestaciones que comenzaron en el sur han se han ampliado a otras zonas del país y han llevado a que el Gobierno galo haya anunciado medidas de urgencia para responder al malestar de los agricultores, que denuncian problemas muy similares a los de este lado de la frontera: aumento de costes, pérdida de poder adquisitivo falta de reconocimiento social y competencia desleal de terceros países.

Acciones concretas

«Desde el campo andaluz miramos, con esperanza, este giro de la postura de las autoridades europeas, pero esperamos que no se quede solo en palabras, sino que las conclusiones del diálogo estratégico se transformen en acciones concretas y efectivas», afirma Eduardo Martín, secretario general de Asaja Sevilla.

De hecho, parece que incluso el ministro de Agricultura español, Luis Planas, ha rectificado su punto de vista, y pidió en el último Consejo de Ministros de Agricultura y Pesca que se aumentase el presupuesto de la PAC y «apostar por la autonomía alimentaria». «Nos sorprende que en sede europea reclame esto, cuando el Plan Estratégico de la PAC en España es un ejemplo de todo lo contrario: recortes de presupuesto para el campo andaluz y cada vez más trabas para desarrollar nuestra actividad, lo que lleva a menores producciones», critica Martín.

Las manifestaciones que se han extendido por numerosos países europeos se perfilan, ahora, como la palanca de cambio que puede hacer que el cambio en la UE se haga realidad, y se pase a una política agraria centrada en la agricultura y la alimentación, no solo en el medio ambiente y el cambio climático.







Por eso, desde Asaja Sevilla han avanzado que, en la próxima Junta Directiva Nacional de Asaja propondrán el establecimiento de un calendario de movilizaciones que culminen con una gran manifestación nacional.

«Creemos que es el momento oportuno para presionar, el sector agrario está abrumado por multitud de problemas que, además, están dominados por una grave sequía que lo condiciona todo», lamenta Martín, que reitera la necesidad de encontrar «soluciones concretas y reales». «Ahora que los altos precios afectan al consumidor, es cuando todo el mundo se da cuenta de lo necesario que son el campo y la producción de alimentos», reitera.

Protestas en España

Eso sí, los productores sevillanos recuerdan que la ola de malestar y protestas que está recorriendo Europa ya comenzó en Andalucía y en España. Fue en 2019, meses antes de que se declarase el estado de alarma por la pandemia sanitaria, que paralizó las manifestaciones de manera drástica. Justo un día antes de que se detectase el primer positivo de coronavirus en España, en Sevilla, agricultores de toda la provincia de Sevilla cortaron las principales carreteras de acceso a la capital en una movilización histórica con más de 5.000 tractores y más de 16.000 asistentes.

Ese hartazgo, y la necesidad de que se actúe en favor de un sector tan vital como el agroalimentario, no ha cesado desde entonces, al contrario, por lo que todo indica que el sector volverá a echarse a la calle para reivindicar que «si el campo no produce, la ciudad no come», como rezaban las pancartas aquel 26 de febrero de 2020.

Fuente: Sevilla ABC

Misión directa agroalimentaria Suiza

ANDALUCÍA TRADE, la Agencia Pública Empresarial para la Transformación y el Desarrollo Económico, dedicada a apoyar a las empresas andaluzas, convoca la participación del sector AGROALIMENTARIO en la próxima Misión Comercial Directa a Suiza, que tendrá lugar del 8 al 11 de abril de 2024.

Esta misión contará con el apoyo de la Antena de ANDALUCÍA TRADE en Republica Checa, que cuenta con Suiza en su área de influencia.







Las exportaciones agroalimentarias andaluzas a Suiza alcanzaron los 160 millones de euros entre enero y octubre de 2023. Andalucía se sitúa a la cabeza en el ranking por comunidades autónomas.

Suiza, con sus 8,6 millones de habitantes, comparable en población a Andalucía, pero con la mitad de su extensión, destaca como una de las economías más prósperas del mundo con un notable PIB per cápita de 86.890 euros anuales. El país presenta una extraordinaria solidez financiera y goza de una estabilidad económica máxima. Los consumidores suizos, reconocidos por su exigente paladar y su alta valoración de la calidad en los productos alimenticios, manifiestan una disposición a pagar más por alimentos certificados como orgánicos y respaldados por etiquetas que garanticen prácticas agrícolas sostenibles, responsables y una producción ética. Además, valoran la diversidad gastronómica y la disponibilidad de productos internacionales.

En este contexto, Suiza emerge como un mercado altamente atractivo para productos gourmet de calidad premium y alimentos orgánicos, convirtiéndose en un destino estratégico para las empresas andaluzas del sector alimentario que aspiren a posicionar sus productos en un entorno próspero y exigente. La Misión Comercial Directa a Suiza se presenta como una oportunidad para capitalizar estos factores y poder conectar con los principales importadores del país.

Lugar de celebración: ZURICH (SUIZA)

Fecha de celebración: del 08/04/2024 al 11/04/2024

Sector: PRODUCTOS AGROALIMENTARIOS TRANSFORMADOS

Convocatoria: del 18/01/2024 al 02/02/2024

Fuente: Andalucía TRADE

